## La intervención de la ciudad de Alcaraz en la guerra de las Comunidades.

Por Aurelio Pretel Marin

El complejo movimiento comunero, protagonista de una de las páginas más interesantes de nuestra historia. sigue siendo hoy, como siempre lo fue. objeto de encontradas interpretaciones y revisiones, que tratan de profundizar en el pensamiento y la intencionalidad de aquellos hombres que, en los comienzos del reinado del César Carlos, llevaron a cabo un alzamiento que, según unos, pudiera considerarse como un prólogo para las ulteriores revoluciones modernas europeas, o la última reacción, según otros, de la feudalizante nobleza castellana, en un intento desesperado de resistir al advenimiento inevitable de la monarquía autoritaria. Ultimamente, las tesis de Maravall, Pérez, o Gutiérrez Nieto, han sometido a revisión, con mayor o menor acierto, las antiguas ideas, derivadas muchas de ellas de los estudios de Menéndez Pidal, sacando a la luz nuevos aspectos del problema. Sin embargo. salvo excepciones, casi todo lo escrito recientemente sobre el tema adolece, a nuestro entender, del mismo defecto: falta el manejo de la documentación de primera mano, y ello hace que queden sueltos no pocos cabos, y que el valor de algunas brillantes hipótesis se reduzca en mucho.

Aunque el Archivo Histórico Nacional, el General de Simancas, y otros, han sido ya bastante estudiados, aún quedan algunos más, provinciales o municipales, que guardan interesantísimas noticias inéditas sobre aquellos años difíciles que vieron desarrollarse

al movimiento comunero. Son casi completamente desconocidas. eiemplo, las acciones bélicas que tuvieron como protagonistas, o como teatro de operaciones, a las villas y ciudades situadas en los territorios que integran la actual provincia de Albacete. Desde que, en 1928, publicara Mateos y Sotos (1) un interesante trabajo con respaldo documental sobre la aportación de la villa albacetense a la lucha contra la Comunidad, no ha vuelto a realizarse otro estudio al respecto. Hoy traemos a estas páginas, con el fin de ampliar, aunque sólo sea mínimamente, el acervo de conocimientos que se posee con respecto a nuestro pasado. algunas noticias relativas a la intervención de la Ciudad de Alcaraz en la guerra civil que ensangrentó Castilla en los años 1520-1521. Ojalá sirvan estas pequeñas muestras para atraer la atención de los especialistas del tema hacia estas tierras poco investigadas y menos conocidas. Es ya hora de que algún historiador aborde el estudio de este período que, a juzgar por la muestra, debió ser inquieto y apasionante en nuestros pueblos.

El descontento que venía acumulándose en las ciudades y villas castellanas desde las Cortes de Valladolid de 1518 llegó al máximo en el mes de febrero de 1520, antes y durante la cele-

MATEOS I MITOS, Rafael Servicio de hombres, armas y dinero que hiro a Sus Majestades la villa de Albacret en la "Guerra de las Cemunidades"... Ale MDXXI. "Boletín de la comisión de monunentes de Albacrete".
Mayo, agosto de 1928. Imprenta Proxincial. Albacrete.